

2. RECENSIONES

H. PASCUAL TERRATS, 1978: *Leguminosas de la Península Ibérica y Baleares*. Instituto Nacional de Investigaciones Agrarias, 207 páginas.

El autor nos dice en el primer párrafo de su prólogo, que se trata de una traducción adaptada de Flora Europea una vez eliminadas las especies no presentes en la Península Ibérica y Baleares. Esto último supone ya una considerable tarea, pero además quien lea el libro y haya tenido contacto con el tema encontrará en él muchas otras aportaciones originales que mejoran la utilidad práctica de la obra de que proceden las nominaciones reconocidas actualmente y claves de determinación de especies.

El libro está dividido en cuatro partes. La primera de ellas es la *clave para la determinación de géneros*, en la cual el autor sigue estrictamente la diferenciación de caracteres de Flora Europea, con la ventaja para el lector español de ofrecérselos en su idioma. En la segunda parte, que se titula *Descripción de géneros y clave de especies*, los géneros están agrupados en las tres subfamilias que ahora se admiten: *Cesalpinoideae*, *Mimosoideae* y *Lotoideae*, de las que se dan los caracteres distintivos. Cada género es descrito en un párrafo en el que se detallan sus caracteres botánicos diferenciales y estrictos y a ello le sigue la clave para la determinación de especies. La tercera parte se dedica a la *descripción de especies* y en ella el autor ha añadido a sus caracteres distintivos referencias de cuál es el área de difusión de la especie en Europa, el área española, las condiciones ecológicas de los lugares en que se suele encontrar, su utilidad y los nombres con que vulgarmente se la conoce en diversas regiones españolas. Al final del libro se incluye un glosario con el significado de los términos botánicos que se utilizan en él.

El libro se maneja muy bien porque desde la clave de géneros, estos llevan un número que se mantiene a lo largo de todo él e igual ocurre con las especies, lo que facilita el pasar con rapidez de unas a otras partes de la obra para adquirir información suplementaria.

La edición es muy cuidada; tanto en los diferentes tipos de letras y números que utiliza como en los espaciamientos, lo que contribuye a dar claridad a las claves y hacerlas más manejables. Y como final, diré que éste es un libro de botánica pero de botánica práctica en el que los que trabajan o se interesan por los pastos y sus problemas encontrarán una buena ayuda.

J. de ZULUETA